

## **Rückschau**

Aus der engeren Verwandtschaft fielen im Krieg außer Onkel Hansi noch Ludwig Steger, der Mann von Tante Fanny und Erich Klauer, der Mann von Tante Hilde. Tante Hannas Mann, Onkel August und mein Vater kamen relativ unbeschadet zurück. Er hatte allerdings noch einen Granatsplitter im Oberkörper, der nie entfernt wurde. Er starb mit 61 Jahren nach einer langen Krankheit, die sehr spät als Morbus Waldenström diagnostiziert wurde. Tante Hilde tat sich mit Fritz Grotzki zusammen und Tante Fanny mit Josef Motzko. Man nannte das damals etwas abwertend Onkelehen, weil die meistens noch vorhandenen Kinder die Partner ihrer Mütter Onkel nannten. Aus finanziellen Gründen heirateten die meisten überlebenden Partner nicht. Beide Verbindungen gingen nach fast 30 Jahren in die Brüche.